

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
—Dirección telegráfica—
INDEPENDIENTE

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, miércoles 15 de junio de 1910

NUM 815

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA,
de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belice (Honduras), cada viernes en la noche.

VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA,
de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consol Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para NEW ORLEANS ó MOBILE á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Además, todo pasajero debe presentarse en la oficina del representante del servicio de cuarentena de los Estados Unidos en PUELTO LIMON antes de embarcarse.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, á los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., le mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

La oficina de cirugía dental de don
NICOLAS F. MEZA
está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado á la Avenida Central, al lado del Hotel Castilla, frente á la platería de don Ricardo García.

AZÚCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca **Federico Tinoco** serán los siguientes:

Azúcar de 1ª á ₡ 8.00 el quintal neto
" " 2ª á ₡ 7.00 " " "
" " 3ª á ₡ 7.00 " " "

LINDO Bros., San José.

SOMBRERERÍA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Entre la esquina del Correo y la Gobernación, frente al Almacén de útiles del Gobierno, local que antiguamente ocupó LA PRENSA LIBRE.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS A PROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFRAGABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería GANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de articulos de salchichera de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros articulos de carnes diarias.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de prime á Bristol, ida..... ₡ 30
Pasaje de prime á Bristol, ida y vuelta..... ₡ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes articulos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, LARAPARELLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

RICARDO RIEBEL Dentista Alemán
Frente á don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda la clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado. ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CÁMARA.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATIAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al N. O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.— Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 88.

L. LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 o/o.—Do not loose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS

Revista ilustrada nacional de gran interés

Director: don Próspero Calderón.
Administrador: don Juan Arias R.

El problema de los buenos caminos y las llantas de don Enrique Jiménez

Mucho se ha escrito acerca de la necesidad de que el Gobierno ponga empeño en mejorar los caminos y conservarlos en buen estado.

Buscando solución a este problema de vital importancia para el país, se han devanado los sesos varios estadistas y, muchos proyectos luminosos sobre tema de tanta trascendencia duermen el sueño de los bienaventurados en los archivos nacionales.

A juzgar por lo que pomposamente nos relatan las memorias anuales de nuestros ministros de Fomento, se han invertido millones de millones en abrir carreteras, construir puentes y mantener en buen estado las vías de comunicación, esas arterias que son la vida de la Agricultura; pero resulta que tomándole el pulso a la nuestra, bien se deja ver lo extenuada que se encuentra.

Pero ¡admírense, caros lectores!

Apenas llegó don Enrique Jiménez a la Subsecretaría de Fomento, cuando saltando de la silla, como el famoso matemático de Siracusa, saltó del baño, gritando ¡Eureka! ¡Eureka!; se lanzó al Congreso, diciéndoles: ¡He encontrado, he encontrado! la resolución del tan debatido problema de los caminos, que tanto ha preocupado a los hombres que se interesan de veras por el ensanche de la Agricultura.

El famoso proyecto puede verse publicado en *La Gaceta* oficial n.º 127 de 7 de junio, en el mismo número en que se le da *omnimodas* al Presidente de la República para suspender a su antojo las garantías individuales.

En día 7 había de publicarse el decreto REPUBLICANO que coloca en manos del Gobierno un poder absoluto, y en día 7 salió publicado el proyecto salvador, de don Enrique Jiménez. Lástima que no haya caído en domingo!

Aquí, podríamos exclamar: el diablo los hace y ellos se juntan, es decir, un decreto y un proyecto en ciernes, que da idea de la capacidad de nuestro Congreso y del temperamento republicano del Gobierno.

Bien se deja ver que don Enrique Jiménez no ha transitado otro camino que el de su casa a la Sociedad de Agricultura, y al Ministerio últimamente; de otro modo no habría salido con tal esperpento.

Así son la mayoría de nuestros gobernantes, hombres llenos de teorías é ilusos, porque todo lo aprenden en los libros y en las revistas que de otros países nos llegan.

Leen cualquier reforma llevada a cabo en naciones muy diferentes de la nuestra, por su topografía, por su estado embrionario, y más que todo por su estado económico, y así a implantarla en Costa Rica, amóldese ó no a nuestro modo de ser ó a nuestro sistema agrícola ó industrial.

Mientras no lleguen al Gobierno hombres verdaderamente prácticos en todas sus manifestaciones de nuestra vida de trabajo; mientras los hombres entendidos en Agricultura y conocedores de las verdaderas necesidades del pueblo y que hayan vivido en comunidad

con él no vengan a formar parte del mecanismo administrativo, permaneceremos siempre lejos, muy lejos de nuestra regeneración.

Si don Enrique Jiménez, con todos los conocimientos que posee y con su deseo de hacer algo en bien del país, que tanto le ha distinguido, cosa que nosotros aplaudimos, se hubiese dedicado a la Agricultura práctica en uno de esos lugares distantes de los centros principales de la República, quizá podría traer ideas aceptables y salvadoras al campo estéril de nuestros rodaje gubernativo.

Pero nó; este hombre bien intencionado, laborioso y amigo del estudio no bebe en las fuentes torrentosas de nuestro país sino que aplaca su sed de ciencia en otras fuentes cuyas aguas no podrán servir para volvernos la vida.

Así como los médicos aprenden más en los enfermos que curan ó envían al otro lado, que en los libros que han leído y en las teorías que les han inculcado, así nuestros hombres científicos deben añadir a la teoría la práctica, madre de la ciencia, y estudiar en el terreno de nuestra vida rural lo que debe modificarse, lo que debe cambiarse y lo que a todo trance debe hacerse, y no venimos con leyes y proyectos ridículos por lo inaceptables é impracticables.

Mañana continuaremos hablando sobre las llantas de don Enrique.

P. P. GIL.

Grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación].

"Al tercer día de haber revuelto dho. Volcan nombré gente p' q' fuesen a reconocer el daño q' pudiera haber hecho, y los fragmentos q' había arrojado, lo q' pr. entonces no se pudo ejecutar atento al mucho fuego, arenas, y conizas que expedía y se pasó a hacer esta dilig. el día tres del corte, habiendo pasado a ella los capitan D. Juan Francé, Marin Lagunas, D. Juan Marqués Cebal? (forast? vec? de Panamá) los Tenient. Gregorio Brenes y Marcos Chinchilla, el Alferes Diego de Rojas, Juan Ramírez, Juan Antonio de Mora, Francé de Mora, Juan Rafael, José Ramírez, Lorenzo Marin, el Sargto. Buenaventura de Mora, y los Indios naturales del Pueblo de S. Antonio de Cot q' fueron pr. exploradores abriendo sendo p' q' pasaran los demas y habiendo vuelto el mismo día dixerón. Que habiendo subido a la eminencia de la mesa de dha. altura q' hace laderas pr. la parte del norte con distancia de un cuarto de legua donde hace un frontón a la parte del oeste en el qual fue donde principio a abrir su boca dho. Volcan ensanchandola p' la parte inferior y la mas baja de dha. altura abriendola a tanta magnitud quanto tendrá dos leguas de circunferencia; y el fuego se mantenía en el plano bajo sobre la parte del norte a manera de cuando una payla de Brea ó alquitran se pega fuego con continuados impulsos como si en aq'l. fuego echasen algunas partes tenues de agua; y q' echaba por instantes cenizas, arenas y piedras monudas, siendo tanta la porción de estas especies la q' había echado en todos sus contornos, como tambien pedrones, y peñascos de magnitud q' pudieran cargarse mas de cien nabos de alto bordo".

[Literal].

(Continuará).

¿Cuál es la tienda más surtida y a la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzados en Alajuela?— La de don José Figueredo.

CANTONALES

Labor negativa de las loras del Congreso—Un cachete de don Ricardo a sus serviles—Diputados suplentes disputados por los principales a costa de los dineros nacionales

Pupo y los pupólogos del Congreso—Las ruinas de Cartago para los jimenistas y las ruinas del Mercado para los fernandistas—Servir al Estado es firmar el tronco del cheque

Los damnificados de... este cantón son seres valerosos, emprendedores y activos. Si tuvieran la congestión de auxilios que cae sobre la ciudad de Cartago *exclusivamente*, ya hubieran reedificado esta villa. Pero todo va a Cartago y allí se queda.

Al día siguiente emprendieron por sí la construcción de barracas y ahora cada uno vive bajo techo, sin esperar casas ni maderas que ya saben que no les llegarán de Cartago y mucho menos si las loras del Congreso no cesan de hablar y hacen algo de provecho por los damnificados.

Quando concluya la discusión ya estarán Cartago y sus alrededores reconstruidos y entonces se meterán su madera en salva sea la parte.

**

Vuelvan la otra mejilla! He visto el cachete que el Poder Ejecutivo da a los municipios de Aserri, y es lástima, porque apagan el espíritu de empresa.

Empezaba el Jefe Político a hacer algo en ese pueblo y comenzó por la colocación del retrato de don Ricardo. Ahora ya no querrá emprender en nada y se van a quedar sin componer los caminos y otras mejoras que podía hacer mi padre, quien siempre se ha distinguido por su espíritu emprendedor, progresista y amante del trabajo.

De otro lado, la medida del Poder Ejecutivo nos parece buena por ser una profilaxis del servilismo, y mereca nuestros aplausos.

**

La cuestión maderas y los suplentes de Alajuela parece q' se van a llevar el período ordinario de las sesiones del Congreso. Aquella es importante y urgente. Ahí sí se hubiera lucido la Comisión Permanente por ser típicamente de su resorte ese negocio. La de precedencia de suplentes conebuyó, dada su poca importancia, por donde debió comenzar: por echar a la suerte la prelación entre Peraltá y Jiménez. No hablo de estaciones del Atlántico para que no crean que pudiera referirme por equivocación a las estaciones de la Peppilla y del Suelo.

Ahí en esa discusión se perdió bastante dinero, que pudo mejor destinarse con talento a los damnificados en vez de pagar por charlas sobre prelación que resultaron inútiles por haber aceptado al fin lo propuesto por el diputado Figueroa, lo que habría aborrado desde el principio buena expensa de colones inútilmente gastados.

**

A propósito: ¿en que quedó el proyecto de Pupo para rebajar los sueldos a los diputados? Quizá así no hablarían tanto, puesto q' al hacerle cargo a no sé qué diputado por sus kilométricos discursos, contestó entre irónico y concienzudo: "Para eso me pagan 15 colones por cada sesión".

Pupo como que se achicó porque lo trataron de... rico. ¿Qué tal si de veras lo injuriamos? Deja el banquillo y se va, como los banqueros de Venecia.

Sería bueno que algún otro

la alzára. Pero ¿quién le pone el cascabel al gato?

Sólo que hubieran sacado electo diputado a algún salvadoreño. Esos diputados, con todo y no ser compatriotas de los damnificados, saben ser desprendidos. Supongo que el pueblo sabe que los diputados salvadoreños cedieron su sueldo de 10 días a beneficio de nosotros los pecadores, digo, de los cartagos damnificados, por que allá se lo llevará la corriente, para los ricos del jimenismo, se entiende. Y si no, allá lo veredes.

Eso hicieron los diputados de aquella República hermana; aquí se prenden con uñas y dientes al sueldo.

Por eso era el calor de la lucha electoral, los insultos a Iglesias y a Valverde y las violencias en el camino de San Juan.

**

Los fernandistas, decepcionados de lo nacional, se han replegado a lo municipal. Ese Erario se las paga.

Ellos no pueden nombrar abogado consultor de las ruinas de Cartago, pero nombran inspector de las ruinas del Mercado, que es como el inspector de las aguas marítimas de *altero tempore*.

Habrán algunos decepcionados; pero es que el arca municipal no es nunca comparable a la nacional, bien que ahora, pasado el cuatrienio anterior, han quedado apenas hábiles para albergar algunas de las ratas damnificadas de Cartago, es decir, vacías.

Los impuestos sin embargo dan para esos lujos. Aquí estos carroeros se esquilman con más facilidad que los europeos.

**

El trabajo del señor Picado salió bueno. Ya no quitan la alcaldía de Desamparados. Lástima para los alcaldes *cuarteados* (término de actualidad) que no haya Picados en su cantón.

Sin embargo, en tiempos de bárbaras naciones la alcaldía de Aserri administraba todo el valle.

Y ahora podría ser lo mismo si se trabajara más.

Pero empleo y sinecura son sinónimos en Costa Rica y desde tiempos de Esquivel ha habido zánganos en la colmena administrativa.

—¿Qué hace Ud. ahora?— pregunté a un *inválido* de esos del tiempo de Esquivel.

—Estoy tratando de colormarme, porque si no, se me interrumpe el tiempo para pedir pensión por haber servido al Estado tantos años.

Y es que para ese señor servir al Estado es firmar el recibo ó el tronco del cheque.

Si hablara propiamente, diría que es el Estado el que le ha estado sirviendo a él... de pretexto para mantenerse sin hacer maldita la cosa.

Y sin embargo pedirá pensión.

¡Con razón ese capital del presupuesto está rebosando de nombres!

Cosí va il mundo.

UN "CANTONERO"

LOS LUNEROS

Si con alguna gente debiera ser intransigente la policía, es con los guardadores de san Lunes (Saint Monday's keepers)

Si los infelices aficionados no han probado el *brigo* desde las doce del domingo, frescos amanecerán el lunes para retirarse a su trabajo.

Son los incorregibles quienes al salir de la taberna ya tienen por ahí su limeta para seguir el resto del día. Esos el lunes, en son de quitar la *goma*, siguen un día más de embriaguez.

Y la ebriedad de ese día es más peigrosa; a la jovialidad y alegría del domingo, sigue el lunes un humor irritable y sombrío, pronto a la riña y a otros excesos.

De aquí lo que tengo bien observado: que los más de los crímenes suceden en lunes ó día siguiente al de fiesta.

Si la autoridad cumple su deber, es en la mañana del lunes cuando sus policías deben permanecer en las tabernas, y a todo el que va tomando su *mañana* debe hacerlo retirarse eficazmente. No que se pasen a otra *taquilla* a repetir, ni contentarse con requerirlos, como se estila por ahí. Ni menos porque en el pueblo se le llame *don Fulano de Tal*, dejarlo allí convidando y haciéndose convidar.

Y no tema la autoridad hacerse oñosa por intolerancia. Los campos están bien delindecia.

Quando se trate del bien de los vecinos, ellos mismos agradecerán la rigidez oportuna de los policiales. ¡Qué diera ese pobre muchacho que hoy espera el látigo de la ley, por que un policia diligente lo hubiera llevado a su casa, aunque fuera a apellones y le hubiera prohibido volver a la infamata taberna!

Los espendedores del veneno podrían hacer mucho, ya que conocen a los viciosos. Pero ¡vaya Ud. a predicar a quienes no tienen otra mira más noble que el negocio, aunque a todos se los lleve la trampa! Hasta me figuro, [y ellos perdnen] que se alegre la *gaveta* (corazón no tienen) cuando ven que el lunes se les parece al domingo de antes, por la concurrencia.

¿De qué sirve que cierren el domingo, si el lunes hay desquite?

Yo tengo por principio que en habiendo alguien arrellanado sobre los sacos ó cajones de las tabernas, *monis* es lo que se quiere y no evitar las ebriedades.

Quando los males se palpan, cuando se ven, no puede uno callar; cree uno hacerse cómplice.

Hay, pues, muchos lugares donde las autoridades no tienen nada que hacer; pues, señores míos, les quedan esos *lugares peligrosos* las tabernas.

Vigien más; tal vez no les guste aquel punto, pero se trata de UN DEBER. ¡Cuántos males se evitarían si, como dejamos dicho, se impidiera más a nuestros campesinos la permanencia en aquellos lugares, sobre todo el *domingo achiquito*, que siempre es tan expuesto!

FRAY JUAN

Verdadera Ganga

A las 2 de la tarde del sábado 28 del corriente mes y en el Juzgado 1.º Civil de esta provincia, se va a rematar una grande y hermosa casa esquinera, situada en el punto más céntrico de esta capital— a 100 varas al Oeste del Parque Central,— toda ella en perfecto estado, propia para habitación y al mismo tiempo para establecimiento. La base para el remate es ₡ 9.600 y puede ofrecerse las dos terceras partes, ó sean ₡ 6.400, con la ventaja de que el rematario— si así lo quiere— con ₡ 2.400 que pague al contado puede quedarse con ella, pues pueden quedar ₡ 4.000 a largo plazo y al interés de 10 o/o anual. La casa dicha pertenece al Licenciado don Victor Orozco y siempre ha producido cien colones de renta mensual. Aprovechese de la ocasión, pues es difícil se presente otra igual.

Véase el respectivo cartel publicado en el *Boletín Judicial* de fechas 1.º, 2 y 3 del mes en curso.

"Veintun años" y "Un nuevo año"

Con estos títulos, respectivamente, encabeza *La Prensa Libre* sus editoriales de los números 6, 741 y 6, 742 de fechas 10 y 11 del corriente mes, al dar cuenta—en el primero—de haber cumplido aquel número de años de su fundación, y—en el segundo—de haber entrado en los veintidós años; en los cuales editoriales—entre otras cosas—se dice: "fundada por un grupo de patriotas para dar libre expresión al pensamiento, ha cumplido su misión sin separarse de la senda trazada por sus fundadores, y sustentando siempre las doctrinas que ellos patrocinaron y que sirvieron de bandera a la publicación"; y en otro lugar afirma: "También debemos consagrar un recuerdo en este día a los señores doctor don Pánfilo J. Valverde, licenciados Máximo Fernández, Francisco Aguilar Barquero y José Vargas M. y al señor don Manuel Dango, que fueron unos de los más activos y entusiastas iniciadores de la fundación de *La Prensa Libre*."

Al hacer esas dos afirmaciones el hoy dueño de ese periódico, está demostrando que no conoce la verdadera historia de la fundación de *La Prensa Libre*, y que ni siquiera se ha enterado de lo que se ha escrito en él durante el tiempo que lo ha tenido, pues a haber sido así, no se hubiera animado a decir semejantes cosas.

Principio por decir al señor Greñas que su *Prensa Libre* no es ni la misma a que él se refiere, ni parienta siquiera en grado alguno: no es la misma, porque aquella—una vez que terminó su misión—dejó de existir; y al venderse la tipografía que tenía, no fué traspasada la propiedad del periódico, y de manera indebida—al cabo de algún tiempo de haber dejado de salir—se apropiaron de su nombre y continuaron la numeración, pues el hecho de haber comprado la imprenta no impliaba el derecho de continuar con el periódico; y no es ni pa-

riente, porque no es cierto que después de haberse cometido ese abuso el periódico haya seguido el mismo sendero que le imprimieron sus fundadores, conforme lo demostraré en adelante.

Tampoco es cierto que los licenciados don Máximo Fernández y don Francisco Aguilar Barquero, y don Manuel Dango fueran unos de los más activos y entusiastas iniciadores de la fundación de *La Prensa Libre*, pues el primero ni fué siquiera "socio y los otros dos apenas tomaron una acción en la empresa, sin haber tomado parte en la fundación y mucho menos en la iniciación de ella. Es extraño que el señor Greñas ignore todo eso; y para probarle cuanto dejo dicho le voy a reproducir unos cuantos párrafos de dos artículos que con el epígrafe "En mi puesto" y firmados por el licenciado don Víctor Orozco fueron publicados en su mismo periódico *La Prensa Libre*, con fechas 27 de febrero y 1º de marzo de 1901, los cuales dos artículos en lo conducente dicen así:

En mi puesto

"Continúo con los preliminares de la célebre campaña electoral del 89, que en realidad fué una verdadera campaña que tal vez no se vuelva a ver en otra ocasión."

"En esta época muchos considerábamos como una necesidad imperiosa que hubiera un periódico verdaderamente independiente, no sólo para evitar que sucediera lo que pasó cuando se le dieron los privilegios al Banco de La Unión (que no fué posible publicar artículos que combatieron esos privilegios), sino porque se principiaba a decir que el candidato oficial sería el general don Apolinar de Jesús Soto, y entonces se hacía más necesario ese periódico para combatir dicha candidatura, cosa extraña en ese tiempo, pues hacía 18 años que ya se hallaba como natural que viniera al Poder el que designara el Presidente de la República."

"En los primeros días del mes de febrero de ese año de 89

se presentó en mi oficina don Alejandro Marín J., quien participando de las mismas ideas, me propuso la fundación de una empresa periodística, y acogida la idea por mí y por otras personas a quienes se les habló, después de algunas discusiones se procedió a levantar el acta que copio:"

Continuaré con la inserción de dicha acta, y desde luego—y por lo que he copiado—verá el señor Greñas que el verdadero iniciador de la idea fué el señor don Alejandro Marín J., un valiente y simpático artesano, y que de acuerdo con el licenciado Orozco, fueron ellos los dos primeros en llevar adelante la fundación de la "Empresa Tipográfica" de que se hablará, y no fueron de modo alguno las personas a que Ud. se refiere como a iniciadores. Por suerte conservamos *La Prensa Libre* de aquella fecha, para rectificar, a fin de que la historia se escriba como ha de ser, verdadera.

San José, 14 de junio de 1910.

VERITAS

De pueblo

en pueblo

San Pedro del Moján

Muy sentida ha sido la muerte del joven don Paulino Segura.

—La señora Raimunda Durán, esposa del respetable caballero don Pedro C. Acuña, falleció ayer a la madrugada.

Esposa, llena de virtudes y madre amorosa que supo inculcar en sus hijos verdaderos sentimientos cristianos, debe haber recibido Alla su merecido galardón. Reciban su afilgado esposo e hijos nuestra sentida manifestación de condolencia.

—(*)

—Pocos pueblos han sufrido tanto con los temblores como éste. Por todas partes se ven casas en completa ruina. Se calcula, sin tomar en cuenta el deterioro de los dos templos, en unos treinta mil colones las pérdidas ocasionadas, principalmente, en propiedades de personas pobres, y la Junta de Socorros apenas designó la suma de mil colones para distribuir entre los damnificados. Era mejor que no hubiese dado nada, porque así no habría quejas por la injusta distribución que de la pequeña suma se hizo, por falta de una comisión integrada por personas de más ca-

pacidad y menos presunción. Es de sentirse que hasta para hacer caridad se tome en cuenta la filiación política y se encargue de ello a personas de determinada agrupación.

—La cuestión del traslado del templo al lugar designado por el cura, se ha quedado en completa quietud, porque hubo interesados que se propusieron atajar a tiempo los empeños del señor cura. Según se susurra, se recogen firmas para pedir se le reemplace. Ya es tiempo de que la autoridad episcopal vuelva la tranquilidad al vecindario. El actual cura ni duerme en el barrio; y a no ser por los desinteresados servicios que presta el simpático y respetable doctor Guerra, quien a altas horas de la noche sale a confesar enfermos y administrarles los últimos sacramentos, muchos morirían sin los divinos auxilios.

—La Autoridad de Policía continúa el tercer período de gobierno, aunque no con la anuencia de la mayoría.

—Se le sigue información a un pollonero porque impulsado por el miedo le empujó un garrote en la cabeza a Matías Alvarado, tan sólo por antojo ó por ser de filiación civilista. Veremos qué sego le dan a este asunto.

—Los caminos están ya intranquilos; y si esto es ahora, ¿qué será de aquí a octubre? ¿Y el Síndico qué hace? Nada, sin novedad, viviendo a sus anchas y sin preocuparse de sus funciones.

B. ARAGO.

Cosas de Heredia

Mucho ruido y pocas nueces—Al freir fué el reír—Alumbrado á giorno y . . . ni para los "frijoles."

Los trabajos de la nueva cañería principiaron con tanto entusiasmo, que admirábamos a sus directores: Si parecía que nos iban a dar néctar de dioses por agua potable; pero ¡oh calamidad! ahora no nos daran ni agua potable, pues pasó con dichos trabajos lo que con todo lo que se emprende en esta ciudad: mucha bulla al principio y silencio sepulcral a la postre. En la plazoleta de la Estación duermen los señores tubos el sueño eterno. Que les aproveche.

—Los jimenistas ojerosos de esta ciudad han estado tan desgraciados en el logro de sus esperanzas, que no están contentos con ninguno de los nombramientos de empleados de aquí.

Mil intrigas hicieron por escharchar al señor agente fiscal don Juan Rafael Dobles, pero todas en vano. Sus enemigos quedaron chasqueaditos.

—La Municipalidad ha acordado hacer efectivos todos los impues-

tos atrasados por agua y alumbrado, y al efecto ha comisionado al señor Gobernador para socar, y aquí tienen ustedes a don Marcos socando a este pobre pueblo que no tiene con qué comprar ni los "frijoles."

LICHO

CAMPO NEUTRAL

Escuelas de adultos

Entre profesores anda el juego—La arena ca acción—Labor multiplicada que viene a neutralizarse.

Pues señor, la cosa está que arde: el Gobierno suprimiendo escuelas de adultos, y unos profesores creando tantas cuantas son ellos.

Uno de ellos nos da como razón fundamental de haber creado uno de estos focos nocturnos, el hecho de que manifestó a otro profesor a quien él apellida depósito de inteligencia, carácter y sinceridad, temperante, honrado, caritativo, modesto, incapaz, de vagabunderías nocturnas, amable con los desgraciados, obediente a su padre, cariñoso con su madre, y *tutt i quanti*, que el papel y la pluma están a buen precio no obstante los terremotos. Lo único que no ma ha agradado es eso de decirle depósito; es casi como decirle cloaca; y cloaca podría haber sido *El Rayo* pero jamás ningún profesor, ni de los que gastamos aqueando el charco.

Por último, el manifestante descubre su alto espíritu de generosidad y dice que se retira de la arena porque . . . vamos, porque otro profesor se ha presentado en dicha arena, y que aunque reconoce que ese otro es un sol (de arena) ¡qué bárbaro!, él fué la chispa de la iniciativa. ¡Pobre profesor! el terremoto lo ha trastornado—porque caramba que eso de querer sembrar en arena es teorema difícil-tosillo.

Yo aconsejaría al sol que siga el generoso ejemplo de la chispa: que se largue también y nos dejen de dar la lata de sus elucubraciones nocturnas—Métense en sus chinamos desde temprano y déjense de despilfarrar toda esa sabiduría nocturna, que ahora no pensamos en más cosas desagradables que en los temblores.

Y si esto sigue, los profesores se van a sacar hasta lo del amor libre y los trapitos sucios y los pliegos venidos de extranjería y las bravatas por los pliegos, y pare Ud. de contar; y francamente, ahora no estamos para tanto; bastante tenemos con los malditos terremotos y con el hendido Pedro Nolasco.

UN ADULTO

Agentes, Agentes

Los amigos que deseen ayudarnos desempeñando la agencia del diario en sus respectivas ciudades ó pueblos, pueden escribirle al señor Administrador de EL INDEPENDIENTE.

le mis pobreza.

Delia le hizo una breve relación de su vida. El anciano lloró varias veces en el transcurso del relato.

El hombre tenía un corazón excelente.

Llamábase Manuel Porras y era el tronco de varias familias de ese apellido, derramadas por varios pueblos.

Sus hijos se habían ido casando y retirándose a otros lugares.

El quedó solo con su esposa en su finquita, viviendo de algunos ahorros y de los productos de su pequeña agricultura.

Cuando murió su esposa, cada uno de sus hijos trató de recogerlo en su casa; pero él se negó rotundamente, y vivía completamente solo.

Debemos añadir que según la costumbre de toda su vida, la casita estaba bien abastecida de las cosas más indispensables.

CAPITULO VI.

LA MENDEZ, AMA DE CASA

Todo en el señor Porras revelaba franqueza y cordialidad. Así es que la joven madre estaba por rogarle que la hospedase en tan tranquilo lugar.

Pero no lo creyó necesario, pues veía al señor Porras muy dispuesto a tenerla en su casa, según estaba encantado en el chiquitín.

Hay cierta polaridad moral y real entre la niñez y la extrema vejez.

El niño es el crepúsculo matutino. El viejo es también crepúsculo; de la tarde.

Uno llega; el otro se despide.

Hay, tal vez, una misteriosa correlación entre la flor que brota y el fruto maduro.

Lo cierto es que fier Porras quería ya a Juliencito como a un pedazo de su corazón.

—Vea Ud., joven, si ya se va descañando, puede ir buscando por ahí de qué hacer el almuerzo. Yo, entre tanto, voy por leña aquí a dos pasos.

—Yo voy con papá, dijo el niño, y salió dando saltos de alegría.

Delia, que era ya una excelente mujer de su casa, se puso a la obra, llena de gratitud hacia la divina Providencia.

La casita del señor Porras era como soñada para quien busca la soledad.

Situada en una pequeña altiplanicie, estaba rodeada de un platanar, entretejido con yucas.

Un poco más lejos había un cuadro de caña de azúcar.

A pocos metros de la cocina, un limpiísimo manantial daba el agua suficiente para el consumo diario.

El río del Oro corría a unos cien metros más lejos.

La casa era una tasita de plata por el aseo, y eso que su dueño tenía unas dos docenas de ga-

llinas.

Pero no había por ahí esos esqueletos mal orientados que en el campo se llaman perros.

A orillas del cañal, en un fuerte corral criaba un par de cerdos, que cuidaba con esmero.

Más lejos empezaba el terreno de sembrar, entonces en rastrojo.

El buen viejo podía, pues, contarse rico.

Los sábados se cargaba un costal de verduras y en la mano una canasta de huevos y muy de madrugada salía para San José.

Nadie volvía primero que él.

Ahora—pensaba él en sus adentros—ya no dejaría sola su casita, donde siempre hallaba algo de menos.

Delia debía encontrar allí el hogar, su dulce hogar.

CAPÍTULO VIII.

NOTICIAS DE LA FAMILIA

Hacía ya tres meses que Delia vivía en aquella dulce soledad.

Una cosa le mortificaba: carecía de noticias de sus padres, de su protector el P. Eugenio, de Lola, su vieja criada.

Un día le dió las señas de la Dolores a fier Porras, y una carta en que le pedía noticias, que tristes ó alegres, le hacían mucha falta.

He aquí los informes verbales que recibió:

EMULSIÓN DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

LAS MADRES

deberían saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición; algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este período tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado á la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieren sabido de la

PREPARACION de WAMPOLE y la hubieren administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían llegado á ser mujeres fuertes y sanas. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para lograr el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrófula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Ledo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." Cada dosis es efectiva. Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Baby Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución débil que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la sustancia-mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrófula.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsion verdadera que queda en sus envases, no se espesce. Si alguna vez haya un fermento en el estómago. Ninguna es igual á la marca del "Hombre con el pescado en sus brazos."

Las Tabletas de Croscato de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK



UN ALIMENTO PODEROSO.

EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va á reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

Declare que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mí concepto condiciones medicinales y de preparación que NO ALCANZAN OTROS PREPARADOS SIMILARES, LOS QUE CON FRECUENCIA PERJUDICAN EL ORGANISMO DEL PACIENTE.

JR. IGNACIO B. PIAZENOLA, Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez para 1910

De venta en LA EDUCACION de

MANUEL V. BLANC Cía.